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ТАРИХ

ИСТОРИЯ

20 лет максимальной открытости, 
профессионализма, новаторства, традиций

Центральная избирательная комиссия Республики Башкортостан, 
первый состав которой был сформирован в 1995 году, все эти годы эф-
фективно и качественно обеспечивает избирательные процессы всех 
уровней на территории Республики Башкортостан и вносит весомый 
вклад в развитие избирательной системы страны.

Избирательная система Башкортостана — одна из крупнейших в Рос-
сии: 69 территориальных и 3428 участковых избирательных комиссий. В 
их составах около тридцати тысяч членов. За 20 лет число избирателей 
возросло с 2 млн. 785 тыс. 883 до 3 млн. 073 тыс. 991.

За 20 лет Центральная избирательная комиссия пять раз прово-
дила выборы Президента Российской Федерации, выборы депутатов 
Государственной Думы пяти созывов, выборы Президента Республики 
Башкортостан 1998, 2003, 2014 годов, выборы депутатов Государ-
ственного Собрания — Курултая всех пяти созывов, многочисленные 
дополнительные выборы, а также республиканский референдум в декабре 
1995 года и местные референдумы в марте 2005 года.

В общей сложности, 110 дней длилось голосование, 110 ночей прово-
дился подсчет бюллетеней и подводились итоги голосования по выборам 
и референдумам различного уровня. В результате были сформированы 
легитимные органы государственной и местной власти.

Личная скромность первого председателя Центральной избирательной 
комиссии Владимира Порфирьевича Косенко, его колоссальное трудолюбие, 
знание людей и порядочность в определенной степени помогли приобрести 
авторитет Комиссии, создать уважаемую эффективную структуру. 

Продолжили его дело председатели последующих созывов ЦИК РБ  
Барый Исмаевич Кинзягулов (1997—2008) и Рамиль Гиниятович Мазитов 
(2008—2010). В течение последних пяти лет Комиссию возглавляет  
Хайдар Арсланович Валеев. Это опытные руководители, прошедшие школу 
партийной, хозяйственной работы и внесшие большой вклад в развитие 
избирательной системы и избирательного права республики. 

ЦИК Башкортостана стремится идти в ногу со временем, четко и 
мобильно реагируя на все изменения в современном законодательстве и 
обществе. Для Комиссии двадцатилетний путь — это процесс наполне-
ния избирательной системы республики конкретным организационно-
правовым содержанием, это и накопление опыта, и преодоление труд-
ностей, и исправление ошибок, но главное — становление демократи-
ческих традиций!
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Годы. Люди. Электорат
(ЭКСПРЕСС-ОПРОС)

В юбилейный для избирательной системы республики год мы обратились 
к нашим коллегам с просьбой вспомнить былое: как все начиналось, что 
оставило неизгладимый след в жизни, с кем повстречала работа и судьба в 
те годы, о чем мечталось? Организаторы выборов с большим удовольствием 
согласились поделиться сокровенным.

Барый КинзяГуЛОВ, председатель Цен-
тральной избирательной комиссии Республики 
Башкортостан (1996—2008 гг.):

— Когда я пришел в Центризбирком в 
декабре 1996 года, перечесть его сотрудников 
хватало пальцев на одной руке: Найля Фаязов-
на Алтынова, Марина Борисовна Долматова, 
Татьяна Серафимовна Геполова, Наталья 
Николаевна Канаева. Было три комнаты на 
седьмом этаже; потихоньку, за двенадцать лет 
работы, заняли почти весь этаж.

Первое, на чем акцентировано было вни-
мание, — подбор и расстановка кадров. В те 
годы системные администраторы работали на 
общественных началах, их привлекали толь-
ко на период выборов. ЦИК России все же 
изыскала возможность организовать их работу 
на штатной основе. 

Во всех районах организовали обучение, модераторами которого стали 
сотрудники появившегося в ЦИК Информационного центра — Риф Закува-
нович Арсланов и Альберт Маратович Хасанов. Обучали как председателей 
избиркомов, так и системных администраторов по всей территории республики. 
Заодно учились сами, проводя зональные семинары, ведь менялось законода-
тельство, надо было идти вперед, чтобы подтягивать и обучать нижестоящие 
комиссии.

Велась большая работа по повышению правовой культуры подрастающего 
поколения: мы встречались с учащимися школ, студентами юридических ву-
зов, организовывали с ними конкурсы, викторины и другие интересные дела. 
Именно тогда мы задумали готовить подарки впервые голосующим — чтобы 
память об этом событии осталась на всю жизнь.

Знаете, я ведь работал когда-то рядовым учителем, потом заведующим 
районным отделом народного образования, заместителем председателя рай-
исполкома, председателем райисполкома, главой администрации. Все это 
было хорошей школой, так что в ЦИК-е я нашел себя сразу. Работа с людьми, 
самыми разновозрастными, — это по мне.

Первые дни в новой должности, наверное, к счастью, совпали с межвы-
борным периодом, но все равно были напряженными по содержанию, хотя и 
несколько будничными по форме. Перечитал массу документов, переосмыслил 
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их. Сам не так давно был депутатом Верховного Совета Республики Баш-
кортостан первого созыва Госсобрания. Занимался организацией выборов 
в сельские Советы, районные, да и все другие. Но это была все-таки работа 
с отстраненной точки зрения, а не изнутри. С поста же председателя ЦИК-а 
все виделось иначе. Я почувствовал нехватку юридического образования, и в 
свои 50 (верите?) вновь стал студентом. Поступил на юрфак БАГСУ, получил 
второе высшее образование.

Я тогда понял, и сегодня говорю это всем, — учиться, постигать новые 
знания в зрелом возрасте не труднее, чем в юности. В каком-то смысле даже 
интереснее, особенно на семинарских занятиях, где, помню, возникали горя-
чие споры с преподавателями, которые все-таки, при всем уважении к ним, в 
большей степени являются теоретиками.

Профессионализм, зрелая гражданская позиция, деловая принципиаль-
ность и просто чувство локтя большинства членов ЦИК РБ и работников 
аппарата во многом помогли мне быстро сориентироваться в ситуации и войти 
в курс дела.

Считаю, что сегодня в Башкортостане созданы солидная нормативная база 
и организационная структура, обеспечивающие непосредственное выражение 
воли народа. Немаловажно и существование эффективного механизма обще-
ственного контроля за выборами.

За 20 лет республиканская комиссия прошла долгий и сложный путь 
становления и развития, утвердив свой статус демократического института 
правового государства и гражданского общества. Отрадно, что и нынешний 
состав Комиссии способен решать сложные задачи, порой в самых экстре-
мальных условиях.

Риф ВаЛЕЕВ, начальник отдела культуры 
муниципального района Аургазинский район (в 
избирательной системе работал с 1992 года):

— Мои воспоминания о выборах связаны, 
пожалуй, не только с работой в Центральной 
избирательной комиссии республики, мой 
«карьерный» рост в избирательной системе 
был постепенным. 

С 1992 года я работал в территориальной 
(районной) избирательной комиссии, далее 
перешел в состав Стерлитамакской окружной 
комиссии, два срока возглавлял Уршаковскую 
окружную комиссию по выборам депутатов 
Законодательной Палаты Государственного 
Собрания Республики Башкортостан, объ-
единявшую Аургазинский, Архангельский и 
Гафурийский районы.

Работая в Центральной избирательной комиссии РБ, я стал свидетелем 
и непосредственным участником становления современной избирательной 
системы. Всякое случалось в ходе избирательных кампаний. Воочию видел 



80

в действии различные технологии (в том числе и некорректные) проведения 
этой политической кампании кандидатами в Президенты нашей республики 
в 2003 году. Было очень непросто противостоять всем этим действиям, но 
команду ЦИК возглавлял великолепный организатор, мудрый политик и за-
мечательный человек Барый Исмаевич Кинзягулов. Я горд, что работал в его 
команде на благо республики. 

С теплотой вспоминаю ближайших соратниц Барыя Исмаевича — Найлю 
Фаязовну Алтынову и Марину Борисовну Долматову, которые никогда не те-
ряют самообладания и оптимизма и по сей день успешно трудятся в аппарате 
Центризбиркома республики.

Работая с профессионалами высокой пробы, я приобрел огромный опыт 
организаторской деятельности, общения с людьми, что помогает и сегодня в 
работе, за что я им искренне признателен.

Хочу поздравить всех организаторов избирательного процесса родной рес-
публики и всех избирателей с 20-летием со дня образования избирательной 
системы Башкортостана! Желаю коллегам крепкого здоровья и, как сегодня 
говорят, стрессоустойчивости, и всего-всего самого наилучшего.

Рамиль МазитОВ, ректор Института раз-
вития образования Республики Башкортостан, 
председатель Центральной избирательной 
комиссии РБ (2008—2010 гг.):

— У меня остались самые теплые и хоро-
шие воспоминания о работе в избирательной 
системе нашей республики. Мы явились 
участниками и свидетелями стремительного 
развития избирательной системы России, а 
вместе с ней и избирательной системы Респуб-
лики Башкортостан. 

Высоко ценю уровень взаимопонимания 
и взаимодействия, который всегда поддержи-
вается руководством ЦИК России, Государ-
ственного Собрания — Курултая Республики 
Башкортостан с Центризбиркомом республи-
ки. Сложившиеся конструктивные отношения позволяли нам своевременно и 
качественно решать вопросы совместной компетенции. Так, в качестве шагов 
по реформированию избирательной системы депутатами республиканского 
парламента в конце 2009 года был принят Закон «О внесении изменений в 
Кодекс Республики Башкортостан о выборах», разработанный ЦИК РБ на 
основе Федеральных законов, принятых в рамках реализации Послания Пре-
зидента Российской Федерации. Тем самым Кодекс Республики Башкортостан 
о выборах был приведен в соответствие с последними изменениями федераль-
ного законодательства. От выборов к выборам оттачивались, выверялись на 
прочность и эффективность процедурные нормы.

В тесном взаимодействии с политическими партиями, представительными 
органами муниципальных образований, опираясь на мнение избирателей, мы 
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формировали команды грамотных, подготовленных, опытных организаторов вы-
боров, от которых не в меньшей степени зависел их успех. Был разработан целый 
комплекс мероприятий, нацеленных на популяризацию выборов в молодежной 
среде. И прежде всего — это подписание Соглашений с рядом вузов республики, 
в частности, с Башкирским государственным педагогическим университетом имени 
Мифтахетдина Акмуллы, Бирской государственной социально-педагогической 
академией. Такое сотрудничество с образовательной сферой прокладывало путь 
молодым в освоении вопросов избирательного права и избирательного процесса. 

На мою долю, к примеру, выпало проведение дополнительных выборов 
депутатов Государственного Собрания — Курултая РБ по трем одномандатным 
избирательным округам — Северному (№33), Южному (№49) и Мелеузов-
скому (№50), а также выборы депутатов представительных органов местного 
самоуправления, голосование по вопросу объединения сельских поселений. 

Впервые на территории России, именно в нашей республике на избира-
тельных участках Дюртюлинского (в 2009 году) и Мелеузовского (в 2010) 
районов были установлены веб-камеры, которые позволили наблюдать за 
ходом голосования в режиме он-лайн в Интернете. Это стало еще одним шагом 
в обеспечении открытости и прозрачности голосования. Сайт Центризбиркома 
республики в этот день посещался пользователями Интернета более 16 тысяч 
раз, в том числе из стран ближнего и дальнего зарубежья.

Меня и сегодня, при воспоминании о выборах приятно радует отноше-
ние их организаторов к своей работе: высочайшая ответственность, особый 
профессионализм, прежде всего, членов ЦИК и сотрудников ее Аппарата — 
Марины Борисовны Долматовой, Елены Александровны Родиной, Татьяны 
Серафимовны Геполовой, Рустема Фанильевича Бикметова, Сергея Ивановича 
Каменева, Михаила Дмитриевича Егорова, Валерия Ивановича Гетты (светлая 
ему память), да и всех других коллег.

Надеюсь, что опыт, накопленный за прошедшие два десятилетия, поможет 
и дальше работать согласованно. Пусть ваша деятельность служит России и 
республике!

антонина КаРаБатОВа, инструктор Пре-
зидиума Верховного Совета БАССР (1984—
1995), главный специалист Госсобрания — 
Курултая РБ (1995—2009):

— В 1990 году прошли первые альтерна-
тивные выборы в высший представительный 
законодательный орган Республики Башкорто-
стан — Верховный Совет. Проводились они по 
новому республиканскому закону. Количество 
округов осталось прежним — 280. Число вы-
двинутых кандидатов — более 600. Право вы-
движения предоставлялось не только трудовым 
коллективам, но и общественным организаци-
ям. В то время их было не счесть, при весьма 
условной легитимности. 

4 “Ватандаш”, № 1
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Многие соискатели мандатов плохо представляли себе будущую депутат-
скую деятельность, а главными мотивами выступлений перед избирателями 
были море критики в адрес «перестроившихся властей» и масса обещаний дать 
народу «все и сразу». При возникновении любых разногласий с окружными ко-
миссиями каждый соискатель считал себя вправе обратиться непосредственно 
к председателю ЦИК. Заседания центральной комиссии шли часами, иногда 
до полуночи. Перелопачивались горы бумаг. Тогдашний председатель ЦИК 
Владимир Порфирьевич Косенко никогда и никому не отказывал в приеме, в 
общении. Он внимательно выслушивал всех и до каждого обиженного пытался 
донести, что избирает его не председатель, а избиратели, это к ним надо идти, 
это их надо убеждать, что ты достоин мандата.

Выборы состоялись в отведенные законами сроки. На долю Верховного 
Совета Республики Башкортостан двенадцатого созыва выпало принятие 
многих судьбоносных для народа республики решений, законов.

С принятием в 1991 году Декларации о государственном суверенитете в по-
литической жизни республики резко возросла роль высшего представительного 
и законодательного органа. Стало нормой принятие своих, республиканских 
законов, а не переписывание российских. Формировалось и совершенствова-
лось выборное законодательство, над которым активно работала и Центральная 
избирательная комиссия РБ. В республике выстроилась вертикаль избиркомов. 
Удалось наладить взаимодействие с городами и районами, сформировать на 
местах территориальные и участковые комиссии.

В 1993 году ЦИК провела выборы первого Президента РБ, что способ-
ствовало значительной стабилизации политической ситуации в Башкортостане. 
Спустя годы, оценивая происшедшее, приходишь к выводу, что на долю ЦИК, 
возглавляемой Владимиром Порфирьевичем Косенко, пришлось самое слож-
ное, самое революционное время. Такое количество выборных мероприятий 
не выпадет никакому другому составу. Ему с небольшим аппаратом суждено 
было стать первопроходцем.

Рим ГаРЕЕВ, член Центральной избира-
тельной комиссии Башкирской АССР и Респу-
блики Башкортостан в 1989—2008 годах:

— Вспомнить можно многое и важное. В 
1995 году в результате выборов, успешно органи-
зованных Центризбиркомом нашей республики, 
впервые было образовано Государственное Со-
брание — Курултай Республики Башкортостан. 
За два десятилетия была создана стройная и 
логически выверенная правовая система одного 
из важнейших регионов страны. Свой весомый 
вклад в это внесла и Центральная избирательная 
комиссия Респуб лики Башкортостан.

Руководил работой Комиссии первого со-
става Владимир Косенко, уроженец Кугарчин-
ского района. 
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С самых первых заседаний комиссии удалось сразу найти общий язык людям 
самых различных социальных групп, мировоззрений и жизненного опыта. Глав-
ным объединяющим началом, на мой взгляд, было строгое и точное соблюдение 
законодательства о выборах. Примечательно, что, когда руководители одного 
из республиканских отделений политической партии, спрогнозировав свое 
поражение на очередных выборах, призвали к их бойкоту, то они не получили 
поддержки не только от избирателей, своих парторганизаций на местах, но и 
у своего представителя в составе Центризбиркома.

Те годы ознаменовались первыми массовыми и с глубокой подготовкой 
зональными семинарами, которыми удалось охватить буквально тысячи ор-
ганизаторов выборов. Была сделана попытка сформировать постояннодей-
ствующие структуры для изучения избирательного и референдумного права 
при Туймазинском юридическом техникуме, Дуванском и Благовещенском 
педучилищах. Позже тот наработанный опыт был обсужден в Туймазах с 
участием территориальных избирательных комиссий, республиканского ми-
нистерства народного образования, самих преподавателей. Такое направление 
обучения организаторов выборов имело перспективы для своего развития. 
Центризбирком республики изыскивал и другие возможности для активизации 
избирателей. Добрыми традициями, заложенными В.П.Косенко, высоким про-
фессионализмом можно объяснить успешную работу Комиссии в наши дни. В 
этом и есть преемственность. 

Рафик РыСБаЕВ, член ЦИК с 1991 по 
2000 годы:

— В период моей работы в ЦИК РБ 
председателем был Владимир Порфирьевич 
Косенко, в дальнейшем — Барый Исмаевич 
Кинзягулов, бессменным секретарем труди-
лась Найля Фаязовна Алтынова.

Вместе со мной членами ЦИК работали 
Марина Долматова, Рим Гареев, Кадим Арал-
баев, Зиннур Нургалин и др. Все мы работали 
на общественных началах. Работа была от-
ветственная. Заключалась она в подготовке и 
проведении выборов, проведении референду-
ма о суверенитете РБ. Обработка протоколов 
проводилась в ручном режиме, позднее была 
освоена система ГАС «Выборы». Выезжали в 
ТИК-и по поводу жалоб. Вносили предложения в Госсобрание по изменениям 
относительно выборов. 

Вспоминаю то время с некоторой ностальгией. Ведь все мы были одержимы 
идеей проведения выборов честно и открыто. Полагаю, это нам удалось. 

Опрос провела заместитель заведующего отделом общественных 
связей и информации Аппарата ЦИК РБ Мавлида ЯКуПОВА.


